

JOUR DE NOEL 2020 – CHARNY
Is 9, 1-6 ; Ps 95 (96) ; Tite 2, 11-14 ; Lc 2, 1-14

« Et le Verbe s'est fait chair, il a habité parmi nous, et nous avons vu sa gloire, la gloire qu'il tient de son Père comme Fils unique, plein de grâce et de vérité. » Ainsi commence l'évangile de ce jour de Noël. Que sommes-nous venus chanter, sinon que le Sauveur est né. Le fils de Dieu est venu dans notre monde ; il est descendu chez nous. Le Verbe s'est fait chair. Celui qui était au commencement auprès de Dieu, est venu auprès de nous les hommes. Le ciel se rapproche de la terre. Dieu entre dans notre histoire humaine. Dieu s'intéresse à notre histoire, entre en communication avec les hommes et leur vient en aide. Quelle joie de savoir que Dieu se fait proche de nous. Il vient nous parler et nous révéler Dieu. Dieu veut nous parler directement sans intermédiaire. Après être passé par les prophètes, porte-paroles de Dieu, Dieu vient en personne, nous révéler tout ce qu'il veut de nous, ce qu'il attend de nous : et ce qu'il veut pour nous, c'est de nous sauver. La lettre aux Hébreux dit ceci : « À bien des reprises et de bien des manières, Dieu, dans le passé, a parlé à nos pères par les prophètes ; mais à la fin, en ces jours où nous sommes, il nous a parlé par son Fils qu'il a établi héritier de toutes choses et par qui il a créé les mondes ». Ce qu'il vient nous communiquer est la bonne nouvelle du salut. Isaïe dit : « Comme ils sont beaux sur les montagnes, les pas du messager, celui qui annonce la paix, qui porte la bonne nouvelle, qui annonce le salut, et vient dire à Sion : « Il règne, ton Dieu ! »

A travers ce passage d'Isaïe, nous pouvons déjà déceler que le nouveau-né vient nous apporter la paix. Il est le Prince de la paix et il peut nous en donner si nous collaborons à cette recherche de la paix. Notre monde manque de paix. Il a besoin de la paix. Partout dans presque tous les pays du monde c'est la violence, des pleurs et des larmes des guerres, des attentats, du terrorisme, des maladies. Le monde a besoin de respirer un air de paix. Les gens ont besoin de vivre autre chose que les pleurs, les déchirements, les violences. Le monde a besoin de goûter au bonheur que procure la joie et l'amour. Pour cela faisons taire les bruits des canons, les crépitements des fusils. Quand nous aurons exprimé notre volonté de vivre en paix, le Seigneur nous l'enverra. C'est peut-être parce que nous nous estimons les seuls maîtres de l'univers que nous avons ce comportement de dominateur. Il nous faut un peu d'humilité. Il nous faut de plus en plus prendre conscience que nous ne sommes pas les seuls habitants de l'univers. Nous ne sommes pas les seuls êtres créés. Dieu a créé autres êtres que l'homme. Nous sommes appelés à partager cet univers avec d'autres vivants et sous l'œil bienveillant de Dieu. Car tout ce qui existe a été créé par Dieu. L'évangile le dit bien : « C'est par lui que tout est venu à l'existence, et rien de ce qui s'est fait ne s'est fait sans lui ». Non seulement nous négligeons l'existence d'autres créatures, mais nous nions même l'existence de Dieu. Le petit enfant vient nous dire et nous rappeler que Dieu vit avec nous, dans ce monde qu'il a créé. Il vient dire à l'homme que « Dieu règne ». Apprenons à réservier à Dieu sa place et à ne pas l'évacuer de notre vie. La source de nos malheurs est peut-être l'ignorance ou l'indifférence vis-à-vis d'un Dieu qui est venu chez nous, qui a établi sa demeure parmi nous et qui vit avec nous. Jésus-Christ, le Dieu incarné est venu nous dire qu'il est toujours à nos côtés, prêt à nous secourir si nous avons recours à lui.

Le petit enfant Jésus vient nous communiquer autre chose que sa paix et sa présence ; il vient nous communiquer la lumière. Un dicton dit qu'il n'y a pas pire aveugle que celui qui refuse de voir. Jésus avait déjà dit aux pharisiens : « parce que vous dites que vous voyez, votre péché demeure » (Jean 9, 41). Jésus vient nous révéler la lumière et nous aider à vivre en pleine lumière. Car il est la lumière qui est venue dans le monde : « Le Verbe était la vraie Lumière, qui éclaire tout homme en venant dans le monde ». Bien souvent nous sommes dans les ténèbres parce que nous accomplissons des activités de ténèbres, et nous prétendons vivre dans la lumière. Jésus est venu nous sortir des ténèbres. Laissons-nous faire. Acceptons notre petitesse devant Dieu et laissons-nous sortir de l'ignorance. Car ce qu'il cache aux sages et aux savants, qui ne veulent plus rien apprendre, il le révèle aux faibles et aux petits (Luc 10, 21-22).

L'enfant de Bethléem est la lumière parce qu'il est le chemin, la vérité et la vie. Il est venu nous indiquer le vrai sens des choses et le moyen de l'atteindre. Il est venu orienter notre marche qui est parfois sans but, vers le bon objectif. Il est venu nous indiquer le chemin qui conduit à la vraie vie.

Saurons-nous nous laisser conduire dans la lumière. C'est ainsi que nous éviterons de tomber dans un trou, ou de nous retrouver au pied d'un mur ou de nous égarer loin de notre destination. Que Dieu nous aide à comprendre que Jésus s'est fait petit enfant pour se faire connaître et aimé de tous et pour demeurer avec nous dans l'éternité sans fin. Amen. Bonne et heureuse fête de Noël à toutes et à tous.